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E4_BA_AC_E8_B0_8B_E5_c57_613173.htm 在6月底举行的

第119届国际奥委会全会上，北京奥组委执行副主席王伟介绍

了北京奥运会筹备情况。除国家体育场外，北京奥运会全部

场馆的建设工作将于今年年底完成。从本月起，陆续有各个

项目的“好运北京”系列赛在北京、青岛、沈阳等六个协办

城市举行，将对北京奥运会的举办、协调、场馆运行、城市

接待能力等情况进行全面测试。 奥运会绝不仅仅是15天的赛

事，如何能避免之后有可能陷入的“奥运低谷”，后奥运时

代的体育设施如何做到可持续，一直是各方关注的焦点。 北

京的难题 世界的难题 “水立方”设计显示，通过奥运赛后改

建，这里将成为北京最大型的水上游乐中心，为将来的市场

化运营管理提供了广阔的发展空间。（如图） 据了解，2008

年奥运会在北京的31个比赛场馆中，新建场馆有12个，改建

场馆11个，临时场馆为8个。到目前为止，奏皇岛奥林匹克体

育中心已完工，所有新建场馆和国家会议中心、数字北京大

厦、奥运村、媒体村和奥林匹克森林公园等设施都已开工，

大部分改建扩建场馆和临建场馆也在建设中。 奥运会后的体

育场馆利用，既是北京的难题，也是世界性的难题。雅典奥

运会后不久，各方媒体便纷纷开始报道雅典人的苦恼：体育

场馆和辅助设施因管理艰难而出现破败迹象。在雅典市内，

古代马拉松比赛跑道两侧的排水沟完全被废物堵塞；一座世

界级的篮球馆内部，顶棚破了几个洞，正往下滴着水；斯科

尼亚斯赛艇中心的蔚蓝色水已经变成了褐色⋯⋯ 奥运会后一



年，雅典为维护场馆而花费了1亿欧元。而整个奥运会场馆建

设、奥运会经营和其他相关支出则达120亿美元。雅典奥运会

闭幕半年后的2005年3月，监察奥运场馆使用的国有公司负责

人就心痛地感慨：“未来申办奥运会的城市应该从中吸取一

些教训。” 事实上，历史上举办过奥运会的国家很多都出现

过“奥运低谷”，即奥运会结束后经济增长放慢甚至倒退的

情况。有关专家分析，其原因主要是由于举办城市都要大量

投入，进行大规模的场馆建设、城市基础设施建设和城市环

境治理。但在建设时往往对场馆赛后利用和需求考虑不足，

加上场馆用途的特殊性以及相关产业在奥运结束后调整“船

头”的滞后性，使得场馆、设施不可避免地出现空置，投资

不可避免地出现“低谷”。 北京大学首都经济研究室的一份

研究报告显示，对九运会、亚运会、和大运会等新建和已建

体育场馆调查发现，绝大多数场馆在建成之日起就存在亏损

，收入无法与日常维修和维护持平，高昂的收费又使一般老

百姓无福消受。 “场馆运营”观念不可缺 让体育场馆既能满

足比赛需求，又在赛后可以被改造成综合化、多样化的活动

场所，举办大型体育、文化、商贸、政治等活动，这条途径

得到了不少专家的认可。 香港红馆正是一个可以借鉴的例子

。它的大名鼎鼎不是因为举办体育赛事，而是明星演唱会。

香港体育馆（简称红馆）在建成后头两年，使用率分别只

有55.7%和46.3%。但是香港成熟的市场运作机能发挥了很大

的作用，通过多年来不懈地进行市场推广，到了2004年，红

馆的使用率高达96.7%。22年来，红馆实际上以举行娱乐节目

驰名，特别是中文流行音乐会，这很符合香港市民的爱好。 

记者在采访中了解到，国家游泳中心在设计之初就体现出对



赛后运营功能的高度重视。早在“水立方”的场馆设计方案

招标阶段，作为业主的北京市国有资产管理公司就要求设计

投标人在不影响奥运会功能的前提下引入场馆运营的概念。 

最后中标的“水立方”设计显示，通过奥运赛后改建，游泳

中心的竞赛功能面积届时将只占到总面积的21.4%左右，赛后

将是一个戏水乐园，运营的主体是人造冲浪海滩，围绕它还

有种类繁多的水上娱乐、健身、培训等设施，建成后将是北

京最大型、最全面的市民水上游乐中心，为将来的市场化运

营管理提供了广阔的发展空间。 一手牵公众 一手牵职业赛事 

作为北京发展改革委的奥运经济顾问，比利时人范克高夫发

现，一方面中国已经兴建了大量体育设施，但大部分设施显

然没有充分利用并且缺乏管理。他指出，这其中蕴含着巨大

的商机，向公众开放既满足了民众的体育需求，也解决了场

馆的闲置问题。 北京体育大学管理学院教授林显鹏也认为，

“中国建体育馆只为办大型赛事，与群众的生活脱节，与西

方重实用的理念有不小的差距。”他说，北京的大型体育场

馆资源即便与国外的城市相比也毫不逊色，但社区体育设施

严重缺乏。 北京东四奥林匹克社区公园和社区体育文化中心

建成后的三年间，东四一带的商品楼房价由每平方米6000元

涨到10000多元，翻了近两倍。尽管房价上涨的原因是多方面

的，但事实证明，社区体育发展起来，不仅能形成以社区体

育馆为中心的文化体育娱乐中心，而且还能提升整个社区的

地域价值。 另一方面，将体育场馆运营管理与职业体育赛事

相结合是美国城市大型体育场馆运营管理的成功经验。洛杉

矶奥运会就是一个成功的范例。奥运前，洛杉矶并没有新建

主体育场，而是把一个1920年建造的场馆选来作为田径和开



闭幕式的主场，直到今天，这个场馆仍然是NBA洛杉矶湖人

队的主场，继续发挥着作用，既节省了建新馆的开支，赛后

场馆又得到了充分利用。 但对于中国来说，如果把奥运场馆

的利用完全寄托在职业联赛上，显然并不可行。范克高夫说

：“如果没有许多著名的运动队参与，体育场馆的利用是很

困难的，所以还是要提升大众的参与意识。” 专家们提出的

建议还有很多很多，比如，将奥运场馆交给业主尤其是私人

企业管理，建立多种投融资渠道，成立专门的奥林匹克基金

会筹集运营资金，加强国际交流、举办国际间的体育活动⋯

⋯。其中，大力开发以冠名权和豪华包厢为代表的无形资产

的观点得到不少人的赞同。因为在美国、英国、德国、法国

等发达国家大型体育场馆的经营项目中，无形资产的开发占

据十分重要的地位。2000年，美国休斯敦得克萨斯体育场冠

名权以3亿美元的价格，被美国万金能源集团收购，合同期

为30年。 “中国为什么不能有‘耐克体育中心’或‘李宁体

育馆’呢？”范克高夫说。1 100Test 下载频道开通，各类考

试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


